VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

NOVIEMBRE DE 1963

Hemos aplazado la redacción de esta crónica hasta los primeros días de diciembre, para incorporar —con la posible precisión— los resultados electorales.

Nuestros lectores —sobre todo los que en el Exterior nos esperan mensualmente con ilusión— han de agradecernos este detalle.

LA VIOLENCIA COMUNISTA

Como era de esperar, no bastó la detención judicial de algunos parlamentarios marxistas para que cesara la violencia. Pero sí se logró amenguar visiblemente su eficacia. El último sorprendido fue Domingo Alberto Rangel a fines de mes.

Fracasó la anunciada semana roja. Fracasó también la huelga política de la penúltima semana de noviembre. El lunes 18 la población desafió las balas por la mañana; en las horas de la tarde se paralizó en parte el tráfico y algunos establecimientos cerraron por miedo. El martes se advirtió también cierta timidez en la población. La juventud de COPEI salió a las calles en alarde de desafío, gritando: COPEI no tiene miedo. COPEI está en la calle. Al tercer día la situación se normalizó visiblemente. El Ejército y la Policía actuaron con vigor. El conato comunista había fracasado. Pero la triste jornada arrojó más de veinte muertos.

En una playa situada a seis kilómetros de Punta Macolla, en la Península de Paraguaná, la Guardia Nacional halló enterrado un cuantioso lote de armas, que incluía cañones y bazookas. En la operación fueron detenidos cuatro hombres y dos mujeres que merodeaban por los alrededores, muy bien armados; tal vez en espera de una oportunidad para trasladar las armas a lugares señalados previamente.

Según datos de un diario local, además de cinco cajas de TNT, se encontraron en la boca de Mocama 15 lanza-cohetes de 3,5 mm. de calibre; 5 morteros de 60 mm. de calibre; 6 cañones sin retroceso de calibre 57; 5 subametralladoras; 77 fusiles FAL de 7 y 7,62 mm., respectivamente; 7 cargadores para las subametralladoras; 7.500 proyectiles FAL; 2.000 granadas para bazookas; 100 para cañones sin retroceso; y 60 para morteros de 60 mm.

Los expertos del Ejército Nacional creyeron en el primer momento que el depósito debía provenir de las fracasadas acciones de Carúpano y Puerto Cabello.

Posteriormente las armas han sido examinadas minuciosamente, patentizándose su procedencia cubana, y Venezuela ha elevado a la OEA la petición de una Asamblea Extraordinaria reclamando sanciones contra Castro por la intolerable violación de la soberanía nacional.

Dos operaciones más, de carácter sensacionalista, con manifiesto fin de exportación publicitaria internacional, se han registrado en noviembre. El secuestro de un avión de la AVENSA en vuelo de Ciudad Bolívar a Maturín, por cinco jóvenes, casi adolescentes, entre ellos una muchacha, que obligaron al piloto a sobrevolar Ciudad Bolívar para arrojar propaganda subversiva y dirigirse inmediatamente a Trinidad. Los pasajeros fueron trasladados de inmediato a Maiquetía; y los asaltantes entregados a la policía venezolana por las autoridades de Trinidad. No vamos a precisar nombres de los agresores, ya que su único objetivo es la publicidad.

El 24 de noviembre, en horas de la mañana, fue secuestrado, al salir de su casa en Bello Monte, el Coronel James K. Chenault, Asistente al Jefe de la Misión Militar Norteamericana en Venezuela.

Al cerrarse esta edición el Coronel yanqui ha sido libertado en la mañana del 5 de diciembre; y se confirmó simultáneamente la prisión, en la noche anterior, del Teniente Coronel Juan de Dios Moncada Vidal, considerado como jefe principal de los actores de la subversión armada.

La impresión general es que el comando clandestino de la violencia comunista se desmorona momentáneamente.

Más trascendentes que los acontecimientos mencionados resulta el hallazgo de un sensacional documento de autocrítica comunista, caído en manos del Gobierno. Se trata de una reunión presidida por Domingo Alberto Rangel y Pedro Ortega Díaz. "Bohemia Libre" ha extractado sus principales párrafos.

Del documento se desprende:

Primero: Que la fuerza extremista está dividida en Venezuela a consecuencia de la pugna chino-rusa. Con la tendencia rusa parecen estar Jesús Faría y los hermanos Gustavo y Eduardo Machado. Siguen las consignas chinas: Pompeyo Márquez, Pedro Ortega Díaz y Domingo Alberto Rangel.

Segundo: Que los comunistas consideran fracasados sus intentos actuales y califican de aventura las insurrecciones de Carúpano y Puerto Cabello.

Tercero: Consideran igualmente un fracaso las guerrillas y estudian sus causas: concepción alegre y deportiva de los frentes guerrilleros; la pésima escogencia del personal; y la incomprensión de los campesinos.

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

Cuarto: Se rechaza la posibilidad de una rápida victoria militar y se adopta la táctica de una prolongada guerra, según lecciones de Mao.

En efecto, superior al fracaso de las guerrillas urbanas parece haber sido el fracaso de las guerrillas montañeras. En el documento se habla concretamente del fracaso de Aroa y Humocaro. La prensa ha informado en estos últimos días de la muerte de Douglas Bravo, Trina la guerrillera, y otros jefes de los cimarrones en combate efectuado en la zona de Hueque.

LOS CANDIDATOS PRESIDENCIALES EN LA RECTA FINAL

Leoni comenzó el mes con una invitación dirigida a los disidentes arsistas a deponer viejos rencores y luchar juntos por los ideales de AD.

La respuesta de ARS fue despectiva.

Mientras tanto, el candidato adeco siguió inalterable su campaña, sin manifestaciones de agobio y premura y con marcadas señales de total seguridad en la victoria. Sus mítines no llegaron a impresionar, excepción hecha, tal vez, del celebrado en Maturín, que se consideró ya uno de sus baluartes indiscutibles.

La atención del público se concentró, mucho más que en Leoni, en Rafael Caldera y Arturo Uslar Pietri. Sin duda, con gran regocijo de AD, ya que toda contienda entre los dos candidatos y todo progreso de Uslar era restar posibilidades al líder social-cristiano, que podía considerarse ya como su único auténtico contendor.

El paso de Caldera por el Interior de la República, sobre todo en el sector occidental: Mérida, Coro, Maracaibo, Valera y Barquisimeto, evidenció que era el candidato de más arrastre personal. Hasta la prensa favorable a Uslar o Leoni comenzó a valorar sus posibilidades de triunfo.

"La campaña realizada por el Dr. Caldera, escribía "Bohemia Libre", en el interior de la República, es una de las más efectivas y más llenas de efusión popular de todo este proceso... No será raro que COPEI logre desplazar este año a URD como segunda fuerza política... Nosotros insistimos en que COPEI tiene en este juego decisivo de la aspiración al mando una carta respetable: la probada capacidad, el patriotismo y la fe de un notable grupo de jóvenes preparados para las más difíciles tareas de gobernar. Si por un azar, que después de todo juzgamos imposible, los del grupo verde obtuviesen el pri-

mero de diciembre la victoria electoral, el país no saldría perdiendo y antes ganaría con poner al servicio colectivo inteligencia fresca, bien capacitada y animada de un ardor cívico y de una integridad personal que nadie pone en duda."

Caldera terminó su campaña electoral el 30 de noviembre con un record de quince mítines en las quince parroquias de la capital.

Uslar Pietri alcanzaba a su vez un éxito manifiesto en los Estados centrales y en el Distrito Federal, con un fenómeno similar al registrado hace cinco años con Larrazábal.

Desgraciadamente, copeyanos y uslaristas se enzarzaban en una discusión excesivamente personalista, agria y a veces injusta.

Como era de esperar, cada día se fue desdibujando más Ramón Quijada; y perfilándose el contraste entre la valía del candidato presidencial y la mediocridad de su equipo de colaboradores. Las planchas uslaristas para el Congreso y Concejales causaron impresión desfavorable en muchos Estados del Interior.

Jóvito resistió inalterable las mezquindades que se delataban dentro del partido en la elaboración de planchas. El dirigente juvenil Ochoa cayó preso, sorprendido en actuaciones manifiestamente conspirativas. Pero Jóvito siguió su campaña en la recta final, delatando apenas ligera amargura y descontento. Los espectadores y mucho más sus amigos habrían preferido que el doctor Villalba hubiera procedido a tiempo a eliminar los dirigentes inficionados de comunismo que tan poderosamente han entorpecido el brillante curso de su campaña electoral.

Ramos Giménez impresionó desfavorablemente en declaraciones públicas, en las que llegó a afirmar que, de perder las elecciones, el pueblo no tendría otro recurso que el de la violencia. Igualmente desfavorable fue la impresión del público al ver incorporadas a sus planchas personalidades indiscutiblemente comunistas.

Larrazábal contó, sin duda, con escaso apoyo económico para la campaña. Llegó un día a pensarse en su definitiva retirada. La prensa subestimó entonces sus posibilidades electorales.

Algunos espectadores esperaban a última hora una coalición sorpresiva de las fuerzas de oposición. Se realizó una histórica reunión en la sede de la AVP. Los resultados fueron nulos. No cabía sino que los candidatos, de común acuerdo, incitaran a votar por Uslar o por Jóvito. Pero ¿quién cedía?

Tal era el espectáculo de la carrera de los candidatos en la recta final.

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

RESULTADOS ELECTORALES DE 1963 SEGUN EL BOLETIN Nº 10 DEL C. S. E.

VOTOS DE LOS CANDIDATOS	PRESIDEN	ICIALES
Raul Leoni	948.314	32,72%
Rafael Caldera	588.464	20,30%
Jóvito Villalba	542.467	18,71%
Arturo Uslar Pietri	468.644	16,17%
Wolfgang Larrazábal	274.481	9,49%
Raúl Ramos Giménez	66.723	2,30%
Germán Borregales	9.194	0,31%

Votos válidos 2.898.287

VOTOS DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS

Amarillas (URD)	490.449
Amarillas-Marrones (PAN)	14.256
Azules (PSV)	24.598
Azul-Rosadas (CEPAS)	4.212
Grises (MAN)	15.676
Marrones (MENI)	18.152
Marrón-Grises (IPFEN)	381.504
Negra-Plateadas (AD-GOB)	925.780
Plateada-Anaranjadas (AD-OP)	98.103
Verdes (COPEI)	595.352
Rosadas (CEP)	550
Votos nulos	165.888
Votos válidos	2.843.381
Total general	3.009.719

PROBABLE CONSTITUCION DEL CONGRESO Senadores Dioutados

•		
A. D	22	65
COPEI	9	40
URD	7	29
IPFEN	3	20
FDP	4	16
A. D. (Op.)	1 -	• 5
MENI		1
PSV		1

RESULTADOS ELECTORALES DEL AÑO 1958 VOTOS DE LOS CANDIDATOS PRESIDENCIALES

Betancourt	 1.284.092
Larrazábal	 903.479
Caldera	 423.262

VOTOS DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS

A. D	1.275.973
URD	690.357
COPEI	392.235
PCV	160.791
1R	
PST	15.457
MENI	

SENADORES Y DIPUTADOS AL CONGRESO

	Senadores	Diputados
A. D	32	73
URD	11	34
COPEI	6	19
PCV	. 2	7
EN CONS	ECUENCIA	:
A. D. bajó		17,10%
URD bajó		9,50%
COPEL subiA		5 73%

Al conocerse, en las primeras horas de la noche, los resultados de Caracas, la euforia de los uslaristas fue indescriptible. Muy pronto las noticias del Interior fueron perfilando la victoria de Leoni y el triunfo relativo, pero impresionante, de COPEI.

Como era de esperar, los vencidos —como los muchachos cuando se pierde un juego— comenzaron a hablar de fraude. Fue Uslar el que demostró en aquella oportunidad una manifiesta superioridad de espíritu, declarando que si había irregularidades había también un camino legal para delatarlas y corregirlas; y que no parecía fueran tales que pudieran cambiar sustancialmente el resultado electoral. Caldera habló Frente a la Prensa con igual alteza de espíritu, con profundo respeto para los contendientes y un interés solamente concentrado en el futuro de la patria.

No han sido tan mesurados los comentarios de la prensa. Sirvan de ejemplo estos párrafos inconoclastas de Rafael Poleo en "El Mundo", en los que defiende que el pueblo votó, no muy a su gusto, por el actual Gobierno porque nada mejor se le ofreció:

#...puesto frente al mazo de tarjetas representativas de las más variadas ambiciones, se vio en el atolladero de escoger entre posibilidades unas más desagradables que otras. Por un lado, el de la derecha, había la confusión representada por el uslarismo, donde bajo la sombra de un ciudadano meritorio --- no excepcional: simplemente meritorio- se cobijaban perezjimenistas, mediocres, aventureros, oportunistas, oligarcas y, sobre todo, se percibía el olor inconfundible que despiden los que se meten en política para defender sus intereses y no para servir a la sociedad. Del otro estaba el equivalente izquierdista del usiarismo, comandado por el Dr. Villalba, donde -sin perjuicio de las excepciones que no hay por qué enumerar, ya que tan mal se reunen- milita el detritus del movimiento popular venezolano. Y el arsismo, indefinido y, por ende, sospechoso, lamentable muestra de esperanza frustrada por soberbia y mala dirección. Y el disparate homicida del PCV y el MIR."

"¿ Qué querían entonces? El pueblo votó bien. Seguramente no se volvió loco de entusiasmo al ratificar una situación a todas luces insatisfactoria, inferior a lo que todos creemos merecer. Pero actuó sensatamente, con indiscutible madurez de juicio, al pronunciarse por una continuación del estado de cosas que viene soportando, mediocre y frustrante, pero preferible a todo lo demás que se le ofrecía."

Nosotros vemos las cosas de un lado más positivo y no participamos del fervor iconoclasta de Poleo.

Uslar aparece frente a un robusto partido de derecha.

Jóvito consolida un partido poderoso, que es necesario purificar.

Caldera ha demostrado que cuenta con el respaldo de una fuerza nacional en carrera de violento ascenso.

Larrazábal no ha muerto aún en el alma del pueblo. AD, a pesar de sus quiebras, todavía resiste a la cabeza del pelotón.

Ramos Giménez es el más golpeado y el menos resignado.